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«Se van a ir dos obispos 
chilenos” fue el mensaje que 
Francisco entregó a un grupo. 
de seis laicos nacionales que se reunieron con él, el 9 de di 
ciembre de 2021,paraexpresar 
su descontento ante la situación 
que vive la iglesia chilena. 

"Uno de elos fue el salesiano 
Bernardo Bastres Florence, 
por entonces obispo de Punta. 
“Arenas, quien salió el 22 de d- 
ciembre de ese año por “razones 
profundamente personales”. El 
prelado salesiano estaba cues- 
Kionado por surol como superior 

delos Salesianos (2000 2006) en 
eltratamiento delas denuncias 
encontra delexdirector del 
ceo San José, Rimsky Rojas, y 
los sacerdotes Sergio Aravena, 

“Audín Araya, Mauricio Montoya. 
y Tomás Aguayo. Según unreportaje publica- 
do por Interferencia en enero 
de 2022, habría sido el mismo 
Vaticano el que pidió la salida 
de Bastres, quien se transformó 
“en obispoemérito alos ó6años, 
"nueve antes de cumplirlos 78 
años, edaden la que os prelados. 
están obligados a renunciar a 
ser obispos titulares, 

"Prancisco determinó que el 
sucesor de Bastres fuera Ós- 
car Blanco Martínez, quien se 
desempeñaba como óbispo en 
Calama y se transformó en el 
úprimernosalesianoenliderarla. 
iglesia magallánica desde 1883. 
Se rompió asfuna tradición cen. 
tenara y sele quitó poder alos. 
hijos de Don Bosco, quienes hoy sólo tienen un prelado a nivel 
nacional, siendo que hace siete 
años contaba con tres, entre 
ellos el arzobispo de Santiago, 
Ricardo Eta. 

La congregación Salesiana 
fuela responsable de realizarla 
evangelización de la Patagonia 
chilena y argentina, 

Pero, no sólo este hecholigó 
el pontificado del argentino en. 
muestra región. 

Otecamos 
redee en ariendo y venta, 
pa sais tus necesidades comecialsy pesones 

Crónica 
Falleció sin coneretar su viaje ala Patagonia 

Francisco, el Papa que puso fin ala hegemonía 
salesiana en la diócesis de Punta Arenas 

-La elección de un obispo no salesiano y su carta alos fieles magallánicos por los 500 años desde 
la primera misa en territorio nacional fueron los escasos vínculos de Bergoglio con Magallanes. 

    

En 2018 Francisco visitó Chile, pero no pasó por Punta Arenas. Su 
recorrido por Santiago, Temuco e Iquique estuvo marcado por la 
Sombra delos casos de abusos. 

SIETE AÑOS DESPUÉS: ECOS DE UNA PREGUNTA 

Uno elos momentos más polémicos etavsiade Francisco aChte 
fueron la declaraciones que entregó en quique a adi Bblosobre el clispode some, JuanBaros. Elda que metaigan na prueba hala 
de Jan Barros, que asta horano ha) inguna ola pray que hasta 
Gora odo es calurmia. ¡Et lare?” Nile Marhnz, por entonces 
Periodista Biobío ula esponsabede rezar st pregunta Asia 
Eos de ese suceso. en conversación con E Magallanes cuenta cómo 
Se gastó esta pegunia que dlapidó uno de o jes más complejos que nd francisco a sus doce añ de ponlicado pues 

Martínez estaba sola detrás de una fja en donde se suponía que 
pasaria Juan Barros, uno dels proagonteta de esa vista, Lo izo en 
Ent porloquena pude preguntarte nada” adela profecional quien 
hoyse encuentra lejada de ls medios de comunicacines.Poralmismo lio, pasé a orden sont es mitos estaconaron dl 
Paga Món utente adonde eses Fue Manuel Ramen tánico 
dela rado, quen lama Francisco para quese acercara "Y pensaba 
er cómo enganchar que comversaray cómo hacer una pregunta breve 
Fra quese aer recuerda Le prgunó primero sob gu habla FracidoCleyagosabres apoybacnos Juanas Todo ue muy Fápidy salimos envio con so enla rado. Mine después se generó 

La carta por los 500 los 
La celebración de los 500 

años del descubrimiento del 
estrechode Magallanes ylapri- 
mera misa realizada en lcerro 
Monte Cruz por el sacerdote 
Pedro de Valderrama, capellán 
de Hernando de Magallanes, motivó el envió por parte del 
Papa de una carta alos católicos 
magallánicos,en donde les pigió 

vivir esa conmemoración con 
vu profundo espíritu de gratitud 
y! renovando su compromiso 
cristiano, 

Suno visita ala Patagonia 
En 2020 existió la posibili 

dad de que Prancisco visitara 
la Patagonia argentina cuan- 
do estaba dispuesto a viajar Puerto San Julián, enla pro- 
vincia de Santa Cruz, pero la 

      

        

     

soles 

ADEMÁS DE: 
  

589 77821252   

El salesiano Bernardo Bastres, una de las víctimas del Pontificado 
de Francisco. El 22 de diciembre de 2021 dejó de ser obispo de 
Punta Arenas por “razones profundamente personales”. 

una plómica tal que debió pedir disculpas”, prosigue 
"Aseteañosde ese momento, creoque es imegablequetomó accio 

nesalrespect, comopediraloscbispos poner disposiciónsu cargo, la 
comisión Sciluna, pro son las víctimas las que deben evaluar seran 
nosulfcientes as acciones que encabezó el Papa. En o personal, creo 
que solo hice mitrabajo que es preguntar, indica 

El viaje de Francisco a Cil estuvo atácadido por una cata publ 
cadapor(aagencia estadounidense he Associated Press [AP] en donde 
Se rola un plan que el Vaticano intentó pedi a renuncia y darles un 
año sabático aras obispos hlenos acusados de haber encubierto los 
abusos de Fernando Karadima, Dicho reportaje publicado po a fallecida 
periodista chilena Eva Vergara La corresponsal de a AP enel Vaticano 
Nicole Winfld reveló que Francisco sabatodo sobre los encubrimiento 
de Barros y qué, apesar de ell, prosguó consu decisiónde nombrarlo 
obispo en Oso. 

Fue la misma AP la que, ías después delas polémicas palabras 
de Francisco sobre Barros, publicó an un rapotaj en donde demostró 
que el Pontífice recibió una carta de Juan Carlos Cruz, víctma del 
Expárroco del Bosque, en donde relata los mecanismos de encubri 
miento de obispos formados por Karadima. 

  

  

  

  

pandemia frustró. viaje. Este 
periplo también se enmarcaba en la celebración de los 500 
años de la primera misa en 
territorio trasandino. Según 
medios argentino, dicho viaje 
iba a incluir otros territorios 
de interior del vecino país, 
La iglesia chilena esperaba 
que, estando el Papa en dicho 
territorio, pudiera llegar a 

Punta Arenas. 
En agosto del año pasado, se rumoreó que Bergoglio 

visitaría argentina este año. 
¡Su intensión la deslizó en una 
reunión protocolar con repre- 
sentantes dela Confederación 
General del Trabajo (CGT) en 
donde habría indicado la idea 
derecorrer Córdoba, Santiago 
del Estero y la Patagonia. 
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Crónica 
JUAN CARLOS CLARET, EXVOCERO DELOSLAICOS DE OSORNO. 
“HABLAR DE FRANCISCO ES HABLAR DE CONTRADICCIONES” 
Para Juan CarlosClaratlafiguradeFran- 
ciscoestuno marcada porel rro yla ozudez 
enslcaso del nombramiento de Juan Barros 
Madrid como cbipo de Osorno. Barros fue 
formado por Fernando Karadima, sacerdote 
acusado de una veintena de abusos sexuales 
en un parroquia del tario ato de Santiago 
an 2010, hecho que desencadenó la mayor 
eriismoralenla iatriade a gleiaatlia 
chiena con un “tsunami de denuncias de 
pederasta anterior del cero nacional 

Su legadasOsoro desencadendunmos 
mientos derechazo nero delos lle. Uno 
desus protagonistas fuealatogadoosornino 
JuanCarios Care quie junto auntrentena 
¿ecatdlcos se ententóconelPapa Francisco, 
quin por caes ños ue an as y 
dentes a Barros. “Francisco consciente de 

todo en Lo que astabaivelucrado el obispo 
Barros deca delberadamentenombraroen 
Osorno” relstóClaretencomuersacióncon El 
Magallanes, acusando además que "decidió 
Erasrenunas ersiones pr sotraotras' pesa 
contar con oda la información 

Piensenconlacabazay nose dejen ear 
por acusaciones infundadas de les urdos”, 
Fueron algunas de las polémicas palabras 
pp Francisco en 215 cando nro 
le fieles la consultó sobre su decisión de 
nombrar a Barros 

Ensucabet, adn esuenanclras palabras 
dichas porel lallcido Ponce en suvisitaa 
Chile en enero de 2018: E ía que meta; 
an'una prueba e conra de blpo Barre, 
hablar, el esto on sálocalumnias”. Según 
Claret, estos dichos reflejaron una “cohe 
renciairresponsabo, una coherencia dañina 
para Osorno”. So iras constatar el daño 
Brovocado,sostuo, el Papa uni un proceso 
de comarción. “Se do cuenta de que había 
metido las patas Itealmente enel barr”. 

Francisco apojó mi propi proceso de 

  

  

  

Juan Carlos Claret. 

reconclción con a Ileia, reveló laa, 
quien incluso después de todo este escánda 
lo decidió apostatar, mencionando también 
cartas que el Papa nó al clero osornino 
“airiendo sobre errores en l tratamiento 
dielacris.ElPonilice impulsó lugo gestos 
dereparación,como a remoción de Baros y 
se implicó personalmente enel procesos de 
Feconcilción enla dices. 

Wocbstant,Olaretsubray que, pesealos 
gestos, las reformas quedaron inconclusas: 
“Franciscoquedó amitadde camino de lgura 
agenda sobreestamateria” Reconocióqueel Pontfica"da.l puntapié inicial la provan- 
ción de abusos, paro advirtió que “no queda 
claro cómo esto aterriza o cuaja en hacer de 
tales una insltación menos pelgrsa”. 

RICARDO MORALES, OBISPO CERCANO AFRANCISCO 
LA VERDADERA TRANSFORMACIÓN REQUIERE UN CAMBIO 
DE MENTALIDAD, UNA CONVERSIÓN CULTURAL PROFUNDA” 

  

Obispo Ricardo Morales   

Cambiar la mentalidad y realizar una 
conversión cultural profunda enla iglesia 
son los dos desafios pendientes que, jul 
ciode Ricardo Morales, Dbispo de Copiapó 
y uno delos prelados cercanos al línea 
pastoral del fallecido Papa Francisco, se 
¿debe realiar en materia de reparación 
a las vicimas de abusos Sexuales en la 

iglesia carác 
ales e E 
ablar de prevención de abusos, y que Grant el ejercito de diversos puestos 
ena ilesa caia e ha caracterizado pora ay meranla condena e esos echos. nie dese oblapo en ernorie el 
país ue nombrado administrador apostó lco dela arquidiócesis de Puerto Mont, en donde le ocó resolverlas denuncias en conta de religiosos, de os cuales 7 San po abuso sexual Épor corupción SUtrabao generó plémica enla zona, 
tanto asique un grupa de ico festa propinaron una golpiza. Tas esto recibió 
Una llamada directa del Papa Francisco en l animé a segu realizando sutra: Bajo. Fue ungran consuelo yun estimo para segur adelante”, reconoció. Pesealaresistencia el prelado inisió que fue indispensable “aciar con cari dad y responsabilidad para recuperarla conlana perdia Morales destacó que llegado deFran- 
cisco enChile “está profundamente vino lado asuvistoen 2018 que marcó unantes 
yo después en nuestra historia eclesial Fesdió enpartcularlacatal Puelo de Doscomo "ia verdadera hoja de ruta” que puso en el centro la partcpacón de les les, l reconocimiento delas ve limas y nz comersión eclesial basada en “abrazar as heridas como fuente de compasión y misión 

| MARCIAL SÁNCHEZ, EXPERTO CHILES 

El docto en Historia or la Penta Universidad Calico de Valparaíso y es pecialstaenhistriaeceseca, Marcial 
Sánchez trazó un balance positivo del legado de Bergogllo enla lesa 

Según dl 2 pesar de haber asumido en malo de una cet mundial provoca 
da por las denuncias de pederasta enla iglesia Caca capas de impulsaruna 
tarslormaciónpasoraly cultural en un institución con más de dos milaños. 

"Impaled una iglesia orientada la misencorda, la cercania conos olas yel compromiso conos grandes desafíos 
del mundo contemporáneo” Ente sus prinepales contribuciones, 
Sánchez enumeró laencicica Laudato de 2015 enla que Francisco llamó una conversión ecológica y denunció les lec 
tos desrucivos de un modelo económico Que generada desigualdad y degradación ambiental Simó también a importancia de Fra+ 
tel TU, donde “abogó por una cultura del encuentro, el disogo inerrelgse y 
una pollica centrada en e Ben común” "Buscaba una Iglesia más horizontal 
que vesical señaló Sánchez, quen estacas reformas en lacariaromana formalizada enla Consllucón Apostdica PraediateEvangelum de 2022, Sánchez punualó que el poniicado deargenio se desta pora promoción dea nodalidad y la luha contra elle 
ricalsmo No obstante, Sánchez reconoció que deteaños no lueronsuliientes para com plelar su proyecto. “A Francis e faltó Empo pata pode generar a estructura mucho más profunda”. mencionando entre otras, as reformas pendientes en | sale los acosy as mujeres   

HI Magallanes, domingo 2 de abril 2025 / 13 
-NO EN IGLESIA CATÓLICA. 

“FUEUN VERDADERO REESTRUCTURADOR DE LA IGLESIA” 

Marcial Sánchez. 

  

Sobre l futuro de la leia, advinió que la dleción desu sucesor será clave Enero Ponilic n sl heredar as estruciuras reformadas aho lamblénas paca na Ile ms museo 
dis. mb humilde más comprometida con los pobres y con la Just gba! alrmá anque detacóqueBegogionombró atamora eos cardenales querrán enelcdnciae adri ue siompre ete Slricago era erión aca pscones més cosenadoras 

IGNACIO SÁNCHEZ, EXRECTOR DE LA PONTIFICIA UNIVERSIDAD CATÓLICA. 
“NOS PIDIÓ SER COHERENTES EN 

Ignacio Sánchez. 
Para elextimonel de una dels casas de 

estudios más importantes del paí, [os docs 
años de Francisco se pueden esumiren a 
preocupación y misericordia por quienes 
Sufre, su desvelo por los más pobres, su 
condena tajante de odo abuso y cercanía 
conla jurertud” - 

Delimió su impacto como “de gran   

NUESTRO DIARIO QUEHACER” 
trascendencia para la esa y para oda a 
sociedad 

En conversación con El Magellanes, e 
conté cuandorrcibidal Ponce ensuviatas 
¿UC en 2018 describiendo su mensaje como 
ina comacataria comer las universidades 
kn "verdaderos laboratorios sociales” para 
generar cambios que impacten ala saciedad. 
"Nos pidió ser coberentes en nuestro diri 

quehacer”, comentó. 
Tras a viita de 2018, Ignacio Sánchez 

se reunió en varias oportunidades con Bergoglio. Me impresionó su gran cono. 
cimiento de Chilay de nuestra universidad 
yla mirada de fuluro que nos entregó para 
taneruna universidad al servicio del pls”, 
dijo Sánchez 

Enfatizó que Francisco tuvo mucha de 
dicación para abordar los serio problemas 
en relación con los abusos sexuales, lo 
cual enla UC se malerializá en la puesta 
en marcha del Centro Osida en conjunto 
con la Fundación para la Confianza. Esto o estuvo exento de polémica, y que fue 
eritcado por la Red de Sobrevivientes de 
Abusos Sexuales. 

También destacó el apoyo de Francisco 
A Iiciatias de sustentabilidad y educación 
inclusna: “Siempre nos apoyaba y alentabo 
mucho” 

En su última carta, enviada en enero. 
pasado, Sánchaz le compartió los avances 
eun programa de inclusión dereclusas en 
aducacón superior que se desarrolla en La 
UC. Estaba ela” record el exrecor.
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